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Date of Sermon：2009 年十一月 22 日 

耶穌的受洗（六） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講稿 

經文 

馬太福音三章 13-17 節：「當下耶穌從加利利來到約但河，見了約翰，要受他的洗。約翰想要攔住他，

說：我當受你的洗，你反倒上我這裡來麼﹖耶穌回答說：你暫且許我，因為我們理當這樣盡諸般的義。

於是約翰許了他。耶穌受了洗，隨即從水裡上來。天忽然為他開了，他就看見上帝的靈彷彿鴿子降下，

落在他身上。天上有聲音說：『這是我的愛子，我所喜悅的。』」 

加拉太書三章 26-28 節：「你們因信基督耶穌都是上帝的兒子。你們受洗歸入基督的都是披戴基督了。

並不分猶太人、希利尼人，自主的、為奴的，或男或女，你們在基督耶穌裏都成為一了。」 

前言 

上週，美國總統歐巴馬訪問中國大陸，這看似例常的訪問，卻隱含著與往年訪問不同的意義。至今為

止，中國手中握有美國八千億美元的債權，美國因此不得不好好對待之，不可以三十年前還是個赤貧

的國家來看待中國。然我所看到的危機是，一個相信無神的地境居然藉著深層文化的影響，而可以與

相信有神的國度分庭抗禮。這豈不暗示，人不須要聖經所言得地的應許依然可以得地，相信有神或無

神對於財富的增加似乎沒有什麼作用！ 

台灣在經濟處在高峰時，大陸尚在貧窮階段。文化大革命發生在 1966-1976 年間，使台灣富裕起來的

十大建設則是在 1974-1979 年間。猶記 1980 年代大陸改革開放時，其民生經濟落後台灣甚遠，因此

他們對第一批赴大陸投資的台商禮遇備至。那時，台灣基督徒（無論是特定的或是被公司派遣的）也

掀起向大陸同胞傳福音的熱誠。但三十年後的今天我們不禁要問，台灣基督徒向大陸傳的到底是怎樣

的福音？其心態又是什麼？如果我們以高對下、強對弱、有錢對沒錢的姿態傳福音，這豈不與帝國主

義向第三世界國家傳福音的心態是一樣的？我又聞靈恩派教會多以讚美唱詩為傳道主軸，早已將基督

十架成為服事的點綴，將基督是誰拋在腦後，三十年後的今天我們都將自食其果。 

我承認，貧困之人的耳不想聽別的，只想聽如何可改善他們生活的信息。但是，基督徒若長時投其所

好，不願對他們講基督十架的道理，當他們生活改善了之後，再要他們坐下來聽之已不可能。我在上

週說，基督徒當行上帝喜悅的事，而上帝的喜悅就在祂兒子身上，故當我們不傳揚基督，將永世不變

的道講給眾民聽，告訴他們上帝的聖潔與公義、上帝對人敗壞的憤怒、以及基督十架的救恩，他們如

何安然存活在永世中？ 

三十年的光陰很快就過去了，一個基督徒花三十年的功夫建立真理的根基是綽綽有餘，（我本身在 1998

年接觸歸正信仰，八年後即開始這教會，而你們可以證明從第一次崇拜至今，我的信息就是見證主耶

穌基督）。然而，三十年的長時間須要堅固的磐石作為指引，將福音的核心牢記在心，行走其間才不迷

失方向。每一基督徒都聽過「賺得全世界，卻賠上自己的生命」的話，也知這樣的生活追求是不智的，
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但是基督徒卻還是愛傳賺得全世界的道，因為他們自己也愛此道。 

我一直思索著如何使各位能將所聽的轉為可講的，不傳所思的如同悶燒的壓力鍋，實有害於信心的長

進。恰好，今天的啟應經文又回到詩篇第一篇，我們已經讀完整卷詩篇，你們也在這教會聚會一段時

間了，當有某些程度的根基。所以從明年開始，弟兄們當準備上台講道。 

上週回顧 

世人視釘十字架的基督為愚拙，但對我們蒙召的人，基督總為上帝的能力，上帝的智慧。我們欲知與

欲得上帝的智慧，唯一的途徑就是看祂在基督身上所作的事。基督的受洗就是實例之一。 

受洗是耶穌人生一大轉捩點，在這之前，他是獨自一人面對天父，但在受洗之後，他是以代表者的身

份來面對天父。耶穌代表誰呢？代表那些上帝賜給他，凡屬他的人。當耶穌受洗後，天父上帝說「這

是我的愛子，我所喜悅的」，即表示上帝對這位代表者的愛與喜悅不變。 

我在上週曾以父子相處為喻，兒子出生後就是父親的兒子，這事實是永不改變的。但當兒子長大成人

到了適婚年齡，有了心儀的對象而要結婚，為父的必須對作一個動作，就是告訴他兒子，結婚後他愛

之的心不變。而這個愛已不是單單對他兒子的愛，而是也愛他所娶的妻。然，天父與世上的父親有一

根本性的不同，天父在我們還沒有愛祂之前，祂已經先愛我們了，但是世上的父親對兒子的妻之愛與

接納卻是在一個沒有到有的過程中。 

因此，當天父上帝說「這是我的愛子，我所喜悅的」時，那些凡屬耶穌的人也在天父喜悅的範圍裏面。

因此，明白上帝這句話意義的人是何等的有福。當我們明白天父這句話的意義之後，便知我們能在基

督裏完全出於他的恩典，也更能深刻體認耶穌所言，「凡父所賜給我的人必到我這裏來；到我這裏來的，

我總不丟棄他」（約 6:37），以及使徒所說的「他既然愛世間屬自己的人，就愛他們到底」（約 13:1）。 

當你受聖靈的洗而成為基督身體的肢體後，天父如何印證耶穌是祂喜悅的愛子，祂也照樣印證你亦是

祂喜悅的兒子，這是鋼鐵般的事實，穩當不已。為什麼？因為，天父印證了基督。保羅說：「你們所受

的，不是奴僕的心，仍舊害怕；所受的，乃是兒子的心，因此我們呼叫：阿爸！父！聖靈與我們的心

同證我們是上帝的兒女； 既是兒女，便是後嗣，就是上帝的後嗣，和基督同作後嗣。」（羅 8:15-17） 

基督徒的受洗 

大家發覺到上帝這句話所產生穩定性的巨大力量嗎？這樣我們可知，罪人受洗是件何等重要的事。我

們常說，「要與主同在」，但如何才能與主同在？就是要受水洗，以及受聖靈的洗。我們當凝視耶穌受

洗的種種特質，這些特質是實在的，是真切的。耶穌的受洗是我們受洗的根基、典範、和理由，因此

我們的受洗也當是實在的，是真切的，是真實歸入基督的受洗，知受洗禮的意義，將我們鑲刻在基督

裏，受洗與他成為一個身體。 

再談預定論 

我們讀聖經時當注意次序的問題。譬如說，上帝先造萬物，待造全之後再造人，這顯出人的尊貴性，

萬物當服在人之下，為人服務。那耶穌受洗一事，我們當注意的次序為何？這次序是，耶穌為兒子，
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受洗，（頭與身體）成為一。保羅深知此次序之理，便說：「你們因信基督耶穌都是上帝的兒子。

你們受洗歸入基督的都是披戴基督了。…你們在基督耶穌裏都成為一了。」（加 3:26-28） 

保羅在這裏先說兒子，再說受洗，後說為一。 或許有人不認為這有什麼重要，但事實上卻是重要無比。

為什麼？因為我們是上帝的兒子才受洗，而不是受洗而成為上帝的兒子。一般基督徒皆以為是「他」

接受了基督，是「他」選擇了基督教而進入之，故他因而受洗成為基督徒，成為上帝的兒女。然而，

從耶穌受洗的本身，以及使徒的教訓來看，事實卻不是如此。事實上，上帝先揀選我們是祂的兒女，

之後我們才行受洗之禮以印證之。 

這個以「我」為出發點的立論普遍存在基督徒心中，而改變以「上帝」為出發點來論救恩，從上到下

而非從下到上的轉折，實在須要花費極大的工夫。即使在某一時刻蒙上帝的恩典而轉了，還是須要不

斷的提醒，加拉太書就是最好的明證。親愛的弟兄姐妹，請千萬不要小看此事，因知恩之人才能求更

多的恩。 

「信」：在保羅的這句話中有一重要的字，就是「信」字，他說：「你們因信基督耶穌都是上帝的兒子」。

我們因著對兒子受洗一事的理解，是兒子而受洗，那麼信基督的「信」的動力必然不是出於地上的我

們，而是出於天父上帝。也就是說，天父賜下信心（的道），使得我們得以信基督耶穌。 

多少時候，我們耳中在教會中所聽到的「信心」，都是由「己」而發出的信心，這在醫治特會中顯得特

別明顯；這些不負責任的講員將病的醫不好歸諸於會眾的沒有信心，會眾為得安慰，反而背負更大的

重擔。由於我們信乃是信一個對象，所以信基督與知基督就成為同一件事，因此佈道工作就必須傳佈

基督的道，使聽者可知。 

基督教排他的不可避免 

不可否認地，這些話具有極強烈的性，因為這裏亦明示著，不屬耶穌的人是不蒙上帝喜悅的人，是被

耶穌丟棄的人，是不被耶穌愛的人。前一陣子，日本有一位部長級人物公開地批評基督教是自大、自

以為是的宗教，而認為佛教有極大的包容性。我不知道他所謂自大是什麼意思，但基督教的獨霸與排

他是無可避免的事。即便世人如此的評斷，我們還是須堅守聖經，按照上帝所啟示的而行。要知道，

上帝的道是可說給普世之人聽的，但只有上帝喜悅的人，即蒙上帝主權之愛的人才能夠接受。 

基督的喜樂油 

聽於此，相信大家都歡喜聽到，天父對耶穌說，「這是我的愛子，我所喜悅的」。但我們再進一步地想，

或說從耶穌的角度來聽這句話，將發覺事情沒有那麼簡單。我們從福音書中看到，即便天父在大庭廣

眾之下已說得這麼清楚，耶穌是祂喜悅的愛子，但是耶穌卻未得到猶太人對他的敬畏，尊他為大。事

實上，這位受膏者的一生受猶太人極深的敵視，他們處心積慮地想要殺他。 

當耶穌接受洗禮時，他已表明要承擔我們一切的過犯，以及我們一切的不義；他為了我們能得著義，

自己走上十字架，進入到死亡的墳墓裏，甘願接受上帝（在我們身上）所有的憤怒。最後，當耶穌走

上十字架，承擔我們的罪時，他那本為上帝兒子的榮耀已在那時徹底的遮蔽。耶穌經歷了這些羞辱，

有任何退縮，或有所抱怨嗎？沒有。為什麼沒有？希伯來書一章 9 節說，「上帝，就是你的上帝，用喜
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樂油膏你，勝過膏你的同伴」，這喜樂油說的就是聖靈，因此耶穌乃是以喜樂的心來接受十字架上的死

洗禮。 

耶穌本身有罪身的形狀，以致遮蔽他本為父獨生子的榮耀，然他依舊是上帝的愛子，是祂所喜悅的；

這遮蔽雖一直在他整個傳道中，而在他十字架上達到最高峰，但上帝的愛依然不變。當你看到耶穌為

你所作的這一切，以義代替不義的，無罪的代替有罪的，難道你還不願意受洗歸入基督，成為上帝喜

悅的兒子嗎？ 

今天在結束之前，我要題講林慈信牧師在 2007 年寫於「教會 ChurchChina」雜誌裏的一篇文章，名

為「兩個復興傳統與中國教會的成熟」（部份亦摘錄於「改革宗神學院院訊 2009 夏季刊」）。林牧師

從以斯拉記和尼希米記看到，說，「復興是什麼？是上帝與祂的百姓立約之後，百姓離開上帝，後來

上帝賜下悔改之恩，再次與祂的百姓立約，而百姓則向上帝悔改，再次與上帝立約。「復興」就是約

的更新，或重新立約。復興是什麼？是上帝親自按他主權的美意臨到教會，彰顯他的大能，改變人心。

這樣，復興就不是人能製造的，不是人能計畫和準備的；人可以籌辦「培靈奮興大會」，但卻不可製造

復興。教會可以做的，乃是傳講純正的教義，呼籲百姓悔改，教導百姓敬拜、仰望和順服主。」 

親愛的弟兄姐妹，主耶穌已以他的血與我們立了永約，而在這約中的復興就是認識他，好仰望他，順

服他。 

「耶穌的受洗」已講完，下週將緊接著講「耶穌的試探」。 


